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发挥“一核”作用 疏解非首都功能
市十二次党代会新闻发布会介绍北京市推进京津冀协同发展进展等情况

本报讯 （记者 马超） 昨天上午， 市十二次党代会召开新闻发布会， 市京津冀
协同办常务副主任王海臣， 市卫生计生委党委书记方来英， 通州区委副书记、 区
长张力兵， 朝阳区十八里店乡党委书记张宏明， 北汽集团党委委员、 总经理助理、
宣传部长王虹， 首农集团党委副书记、 总经理薛刚介绍了北京市推进京津冀协同
发展进展等情况。

三年来， 累计关停不符合首
都城市功能定位的制造企业1713
家， 调整疏解商品交易市场409
家， 其中今年1-5月分别推出372
家、 56家。

市京津冀协同办常务副主任
王海臣介绍， 北京市充分发挥首
都 “一核” 作用， 把疏解北京非
首都功能、 优化提升首都核心功
能、 解决北京 “大城市病” 问题
作为先导和突破口， 在推动非首
都功能疏解的同时， 把提升市民
生活的便利性作为一条底线， 对
农副产品市场按照 “拆一补一”
原则， 制定替代措施， 满足居民
需求。 今年1-5月全市建设提升
蔬菜零售等7类基本便民商业网
点519个， 其中蔬菜零售网点140
个 。 部 分 教 育 医 疗 机 构 疏 解
步 伐 加快 ， 今年以来全市已压
缩培训机构30个， 天坛医院新院
年底将投入试运行， 友谊医院顺
义院区进行土方施工， 北京电影

学院怀柔新校区、 北京中医医院
垡头校区等一批学校、 医院疏解
项目有序推进。 城六区重点区域
疏解腾退形成了很多鲜活的经验
和做法。

王海臣说， 北京市实施了全
国首个以治理 “城市病” 为目标
的新增产业禁止和限制目录， 全
市不予办理的工商登记业务累计
达1.7万件。

京津冀协同发展， 涉及北京
的国家高速铁路网全部开通 ，
“轨道上的京津冀 ” 加快打造 ，
市域内国家高速公路 “断头路”
年底前将全部消除， 一体化交通
网络加快构建， 三地百姓出行将
更加便利。

京津冀协同发展， 产业对接
协作深入开展， 4+N产业合作格
局加快构建。 年产整车30万辆的
北京现代第四工厂在沧州正式投
产， 实现了 “一个工厂带动一个
产业基地”。 北京沧州渤海新区

省委医药产业园吸引了86个生物
医药转移项目落户， 其中北京医
药企业59家， 成为 “产业承接集
聚化、 园区建设专业化、 异地监
管协同化” 的范例。

在重大产业合作项目的带动
下， 北京对津冀的投资成井喷态
势， 2016年京企在津冀的投资为
2039亿元， 比2014年增长了3.35
倍。 中关村企业累计在津冀两地
设立分公司2930家， 子公司2988
家。 2015年和2016年， 北京输出
到津冀的技术合同成交额分别为
111.5亿元 、 154.7亿元 ， 同比分
别增长34.2%、 38.7%。

市、 区两级与津冀各地方共
实施教育合作项目30余个， 组建
了津冀地区12个创新发展联盟 ，
北京五中、 八一学校在河北建设
分校项目有序实施。 与河北开展
了5个重点医疗合作项目， 实现
了北京居民在河北燕达医院就医
直接持卡结算。

2016年在北京市全市二级以
上医疗机构出院患者中， 河北患
者人数占比从2013年的9.1%降至
2016年的7.5%。

据市卫生计生委党委书记方
来英介绍， 京津冀医疗卫生实现
全面合作，三地陆续签订医政、疾
病防控、采供血、卫生应急、综合
监督、 药品医药耗材集中采购等
方面的工作合作协议， 在建立信
息共享平台、突发事件协调联动、
血液应急调剂等方面取得积极进
展。 三地建成京津冀药品信息数

据库， 完成了三地药品编码的比
对， 实现了定期交换药品资质信
息及药品价格信息的共享。

方来英说， 2015年， 北京与
河北实施北京—燕达、 北京—张
家口、 北京—曹妃甸3个重点医
疗合作项目 。 2016年 ， 落实北
京—承德重 点 医 疗 合 作 项 目 。
2017年落实北京—保定重点医疗
合作项目。 此外， 根据2016年中
央关于京津两地对口帮扶河北省
张承环京津地区的工作部署， 我
市已确定北京市10个区医院对口

帮扶河北10个区县医院的 “一对
一” 结对帮扶方案。

目前， 京津冀医疗协同成效
明显。 2016年9月， 在京津冀区
域内启动三地医疗机构临床检验
结果互认试点工作， 确定了27个
互认项目和132家互认的医疗机
构。 2016年12月， 实施影像检查
资料共享试点工作， 102家医疗
机构试行共享17项影像检查资
料。 张家口市第一医院的 “北京
天坛医院 （张家口） 脑科中心”
开诊后， 分流进京人员近万人。

今年， 通州区将 开 工 和 续
建园林绿化项目67个， 其中新
增林地绿地2.5万亩， 改造提升4.
5万亩。

通州区委副书记、 区长张力
兵介绍， 打造绿色城市、 海绵城
市、 智慧城市是中央对城市副中
心的明确要求。 未来的城市副中
心， 将是 “一个没有城市病的城
区， 一个人们向往的地方。”

张力兵说， 在加强城市管理
方面， 通州以争创全国文明城区

为抓手， 坚持高标准开展疏解整
治促提升专项行动， 目前在整治
“开墙打洞”、 城乡结合部、 无证
无照经营、 地下空间等方面都已
经超额完成了全年任务。 通州以
预防 “城市病” 为重点， 高标准
开展基础设施建设， 提升管理信
息化水平， 开展了打通断头路等
工作。 通州着眼 “京津冀交通枢
纽”， 开展了 “大数据模拟分析”
等专项研究， 深化与周边区域的
交通协同建设。

在生态环境方面， 通州以高
于 全 市 的 标 准 制 定 了 实 施 清
洁 空 气行动计划 ， 去年已实现
全 区 无 燃 煤 锅 炉 ， 今 年 年 底
前 将 实现全区无煤化的目标 。
通 州 还 建 成 了 污 染 源 在 线 监
控等 5大板块环保信息系统， 持
续加大环境监管和综合执法力
度。 水环境建设上， 正建设 “三
网、 四带、 多水面、 多湿地” 水
环境系统。 今年开工和续建水环
境项目35项。

截至6月20日 ， 朝阳区十八
里店乡今年已疏解4.6万人 ， 拆
除小武基、 横街子村、 西直河村
等低级次产业110余万平方米。

朝阳十八里店乡党委书记张
宏明介绍， 十八里店乡作为朝阳
区功能疏解最繁重的乡， 今年确
立了拆除各类低级次产业350万
平方米的疏解任务， 涉及全乡8
个村的55个疏解地块， 包括出租
大院 （公寓） 262个、 制造企业
29家、 各类市场43个、 仓储物流
企业71个、 废品回收站5个、 各
类五小企业和六小门店523家 ，
预计疏解人口约13.1万人。

在疏解腾退过程中， 十八里
店乡注重留白建绿， 建设休闲公
园连绿成片。 用时不到两个月，

该乡建成占地面积近 7000平方
米、 毗邻四环路的吕营海棠休闲
公园， 成为附近百姓茶余饭后散
步遛弯的首选之地。 该乡计划到
明年年底， 在京津塘高速公路、
东南五环路周边和武警十八支队
两侧再建成丹枫公园 、 桃蹊公
园、 老君堂公园二期和海棠公园
二期4个公园， 与已建成的老君
堂公园一期和海棠公园二期实现
连绿成片， 届时将实现绿化总面
积约206公顷。 预计五年内在朝
阳区东南部将实现万亩绿地， 为
首都再添一块城市 “绿肺”。

疏解同时， 朝阳区十八里店
乡加快推进棚户区改造工作 ，
改善农民居住条件， 尽快实现城
市化。

北京现代沧州工厂与毗邻而
居的北汽黄骅工厂互为犄角， 形
成集群， 两个 “增长极” 连点成
面， 将带动河北形成千亿元级的
完整汽车产业链。

北汽集团党委委员、 总经理
助理 、 宣传部长王虹表示 ， 今
年， 北京现代沧州工厂规划产销
17.1万台 ， 形成产值大约120亿
元， 带动就业2000人。 京津冀协
同发展， 北京现代沧州工厂除了
直接产值贡献外， 还考虑了产业
联动的作用。 到目前为止， 北京
现代沧州工厂已经带动起包括北
汽岱摩斯、 北汽韩一、 现代摩比
斯沧州公司等十多家配套企业在
当地落户。 北汽黄骅工厂也有北
齿、 和信等进驻为其配套， 并与

整车项目实现同步量产， 真正实
现了京冀两地1+1>2的协同发展
效应。

王虹表示 ， 京津冀协同发
展， 生态环境保护是重要任务之
一。 北汽集团党委将 “新能源汽
车” 作为重要突破口， 为推进京
津冀地区节能减排、 绿色发展做
出了自己的努力。 2016年， 北汽
新能源实现销售5.2万辆 ， 同比
增长1.59倍， 主打产品EU260在
10月获月度销量全球冠军。 今年
前4个月， 北汽新能源纯电动销
量17627台， 以高于行业平均水
平53%的增长率， 继续领先国内
新能源市场， 为京津冀地区为主
的全国大气污染防治工作做出了
相应的贡献。

首农集团在津冀地区投资将
超过500亿元，截至目前投资已超
过80亿元。

据北京首都农业集团有限公
司党委副书记、总经理薛刚介绍，
疏解非首都功能， 助力京津冀协
同发展，首农集团下了大力气。截
至目前，首农拆除腾退了125万平
方米的老旧厂房、违章建筑，综合
整治80万平方米， 疏解商户3216
户、流动人口近6万人。重点对一
批小型服装加工厂、 废品回收站
等低端业态、 流动人口聚集场所
进行了清退，彻底消除了生产、消
防、治安等安全隐患，主要道路及
周边环境进一步美化。 特别是下
大力气率先完成了大红门地区和
义五金城的疏解关停工作， 就在
上周， 首农集团提前完成了对华

北地区最大的鞋业批发市场———
北方世贸鞋城的疏解关停工作。

薛刚说，在产业布局上，首农
集团主动与河北、天津进行对接。
投资10亿元的河北首农现代循环
农业示范园落户定州， 园区采用
高产高效优质的现代循环农业发
展模式， 现已存栏奶牛2万头，年
产优质原料奶10万吨。 在河北新
乐投资18亿元的河北三元工业园
项目已投产， 可实现年产婴幼儿
配方乳粉4万吨及液态奶25万吨。

同时， 位于天津港的首农东
疆牧业和首农食品进出口贸易园
区已竣工运营， 位于河北宣化的
北京黑猪养殖基地开工建设，以
及早期建设的河北承德金星鸭业
项目、 滦平华都肉鸡产业扶贫项
目等运行良好。

三年关停不符首都功能定位制造业1713家

在京就医河北患者占比降至7.5%

今年通州新增林地绿地2.5万亩

朝阳十八里店乡今年已疏解4.6万人

首农集团津冀地区投资将超过500亿元

刘美莲代表是公交集团电车
客运分公司的一名驾驶员。 在分
团讨论十一届市委工作报告时，
刘美莲说， 作为一名20多年的公
交老职工， 亲眼目睹着、 切身感
受着北京公交发生的变化， “我
们的公交车焕然一新、 公交场站
建设日新月异、 公交职工待遇逐
年增长……”

刘美莲说， 过去五年， 北京

公交发生了天翻地覆的变化。 新
能源车、 现代有轨电车、 定制公
交、 快速直达公交、 观光车、 旅
游车等公交运营新模式蓬勃发
展。 特别是近些年， 结合北京大
气环境治理， 公交集团的很多汽
车线路换成了双源无轨电车和纯
电动车等新能源车辆， 对城市环
境污染减少了， 公交车的车容车
质提升 ， 驾驶员操作更加便利

了， 乘客乘坐也更加舒适。 “特
别是外埠游客， 对北京公交给予
了更多羡慕和肯定， 都说首都公
交服务最周到、 车辆最环保、 全
国最领先。”

按照 “立足首都， 服务京津
冀”， 努力打造国内领先世界一
流的现代公共交通综合服务企业
的定位， 刘美莲表示， 作为一名
党代表、 首都公交人、 全国劳动

模范， 她将模范发挥党员旗帜和
先锋作用， 影响和带动职工， 共
同打造人民满意公交。 “在车辆
保养、 安全行车、 服务乘客的各
项工作中追求卓越、 精益求精，
树立工匠精神。 在实际工作中，
当示范 、 争标杆 ， 做表率 。 同
时， 树立主人翁意识， 把企业当
家， 处处实时为企业着想， 在节
约成本 、 增加效率等方面做贡
献。 践行首都公交人吃苦耐劳，
甘于奉献的优良传统， 用实际行
动引领和带动全体职工共同顾大
局、 讲奉献。”

本报记者 周美玉/文 陈 艺/摄

■党代表心声

切身感受到北京公交发生的变化
市十二次党代会代表刘美莲


